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Риск заразиться 
и удар по карману

Лётчики в тельняшках
17 июля считается 
Днем основания морской 
авиации ВМФ России. 

В этот день в 1916 году над 
Балтийским морем русские 

летчики одержали победу в воздушном бою во 
время Первой мировой войны. В воздух взмыли 
четыре гидросамолета М-9 авианосного судна 
«Орлица». Они вступили в бой с таким же числом 
немецких самолетов. Та победа положила нача-
ло истории морской авиации в нашей стране. 

В период Великой Отечественной войны ави-
ация флота первой нанесла удар в сердце врага. 
Она же была главной угрозой для фашистских 
захватчиков в боях на море. 

В России собственной авиацией располага-
ют все четыре флота: Балтийский, Северный, 
Тихоокеанский, Черноморский. 

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Готовим трубы летом

В Барнауле к отопительному сезону готовы 47% много-
квартирных домов, 60% школ, 55% детских садов, сообщает 
пресс-служба горадминистрации.

Из городского бюджета на капремонт инженерных сетей в 
2020 году выделили 110,7 млн руб. Работы пройдут на 33 участ-
ках общей протяженностью 7800 м, канализационной сети 
длиной 270 м, а также на одном объекте электроснабжения.

Барнаульский водоканал направит на ремонт 596,7 млн 
руб., Барнаульская сетевая компания – 239,2 млн руб., «Ал-
тайэнерго» – 27,6 млн. Сибирская генерирующая компания 
выделила на ремонтную и инвестиционную программы в 
2020 году почти 3 млрд руб.

Повышен 
прожиточный минимум

В крае установлен прожиточный минимум за первый 
квартал 2020 года. Он утвержден постановлением регио-
нального правительства от 14 июля.

В среднем на душу населения этот показатель составил 
9960 рублей. По сравнению с четвертым кварталом 2019 года он 
вырос на 256 рублей (2,6%). Причиной стал рост цен на овощи 
(на 53,5%), столовые корнеплоды (на 21,0%) и фрукты (на 17,4%).

По данным регионального управления по труду и занято-
сти, для трудоспособного населения прожиточный минимум 
составил 10 628 рублей, для пенсионеров – 8583 рубля, для 
детей – 10 104 рубля.

Экспортное мясо и молоко
За пять месяцев 2020 года Алтайский край экспорти-

ровал продукцию агропромышленного комплекса на 
126,2 миллиона долларов США – увеличение на 7% по срав-
нению с таким же периодом прошлого года.

По сравнению с 2019 годом стали больше продавать за 
границу масложировой, мясной и молочной продукции, 
рыбы, сообщает региональное управление по пищевой, 
перерабатывающей, фармацевтической промышленности 
и биотехнологиям.

В крае оказывают господдержку экспортерам и производи-
телям продукции АПК. К примеру, им компенсируют часть 
затрат на транспортировку за рубеж – за два года выплатили 
порядка 370 миллионов рублей.

Для защиты зелёных друзей
Алтайскому краю направлено из федерального бюджета 

около 45 миллионов рублей на приобретение техники. 
Средства выделены в рамках регионального проекта 

«Сохранение лесов» национального проекта «Экология» 
в 2020 году. Как сообщают в Минприроды региона, уже поступи-
ли гусеничные бульдозеры и тракторы, малые лесопатрульные 
комплексы, лесопосадочные машины, лесные плуги.  Новая 
техника будет использоваться для тушения лесных пожаров, 
мероприятий по восстановлению леса. 

Алёна ИВАНОВА

Будущие пенсионеры, 
задавайте вопросы!

22 июля эксперты краевого пенсионного ведомства на 
«прямой линии» ответят на вопросы по предварительной 
подготовке документов для назначения пенсий.

По сути, это сбор информации, обеспечивающей полноту и 
достоверность сведений о правах будущих пенстонеров. Благо-
даря этой работе специалисты ПФР заранее знакомят жителей 
края со сведениями о предстоящей пенсии, при необходимости 
подготавливают документы о страховом стаже или заработке.

Позвонившие могут получить всю необходимую информа-
цию о том, что необходимо успеть сделать будущему пенсио-
неру. «Прямая линия» будет работать с 10.00 до 11.00. Звонки 
принимаются по телефону 8 (3852) 39-98-00.

Татьяна ПЕРВОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-восточный 
ночью 4-9 м/с, местами 
порывы до 15 м/с, днем 
6-11 м/с, местами порывы 
до 20 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
ночью 4-9 м/с, местами 
порывы до 15 м/с, днем 
6-11 м/с, местами порывы 
до 20 м/с. 
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Согласно данным Росстата, за этот период 

в регионе умерло 13 126 человек. Таким обра-
зом, естественная убыль населения в крае за 
пять месяцев составила 5103 человека. Это на 
328 меньше, чем за аналогичный период 
2019 года. Тогда естественная убыль населения 
в регионе составила 5431 человек.
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Правильная акция

Краевое управление Роспотребнадзора совместно с полици-
ей уже 2 недели проводит рейды по объектам торговли и 
выявляет работников, не использующих средства индиви-
дуальной защиты (СИЗ). По словам специалистов, с каждым 
днем нарушителей становится все меньше.

Т�������� 
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В разгар пандемии коронавируса, 
который стремительно передается 
от человека к человеку, неисполь-
зование средств защиты считается 
настоящим преступлением. Особен-
но это касается работников сферы 
торговли и услуг. За день продавец 
даже небольшого магазинчика кон-
тактирует с десятками и сотнями лю-
дей, поэтому на его лице обязательно 

должны быть маска или респиратор. 
В противном случае придется запла-
тить немалый штраф.

– Каждый день мы проверяем 
торговые центры, магазины, рынки 
и даже небольшие ларьки краевой 
столицы. Если видим, что работник 
не защищен, проводим контроль-
ную закупку и составляем на него 
протокол, после чего направляем 
все материалы в судебный орган, – 
рассказывает главный специалист 
Управления Роспотребнадзора по 

Алтайскому краю Елена Ярцева. – 
К слову, на продавце должна быть не 
только маска, но и перчатки. Далее 
суд назначит сумму, которую должен 
заплатить нарушитель. Размер штра-
фа начинается от 15 тысяч рублей.

По словам Елены Ярцевой, если 
еще неделю назад из-за отсутствия 
СИЗ приходилось составлять один 
протокол за другим, то сейчас на 
большей части объектов нарушения 
не выявляются. Причем это касается 
как продавцов, так и покупателей, 
которые с 10 июля при посещении 
магазина, аптеки или общественного 
транспорта также должны быть в 
масках. В этом убедились корреспон-
денты «АП».

(Окончание на 3 стр.) Люди без масок – в меньшинстве.

Зоя Ивановна Комягина получила телефон первой.

Штраф для граждан – до 15 тысяч рублей, для сотрудников – от 15 тысяч.Опасная покупка?

В Барнауле участникам Великой 
Отечественной войны вручили 
телефоны с бесплатной мобиль-
ной связью.

Всероссийская акция «Телефоны – фрон-
товикам» приурочена к 75-й годовщине 
Победы, но в связи с неблагоприятной 
эпидемиологической обстановкой раз-
дача устройств была на время отложена. 
Первый телефон в краевой столице вру-
чили Зое Ивановне Комягиной. Соблю-
дая все санитарные требования, домой к 
ветерану приехали руководитель отряда 
«От сердца к сердцу» Алтайского филиала 
РАНХиГС и муниципального отделения 
Всероссийского общественного движения 
«Волонтеры Победы» в Барнауле Алина 
Горлова, активист Лев Рычков и депутат Го-
сударственной думы Наталья Кувшинова.

Зою Комягину призвали в январе 
1943 года. Восемнадцатилетняя девушка 
прошла обучение в учебном батальоне в 
городе Чкалове, оттуда ее направили в 
Сталинград в войска противовоздушной 
обороны, затем – в Молдавию, а после – в 
Румынию. В системе воздушного наблюде-
ния, оповещения и связи она прослужила 
до окончания войны.

– Ветеранам Великой Отечественной 
сегодня как никогда важны забота и вни-
мание, – вручая подарок, сказала Наталья 
Кувшинова. – Поэтому задача каждого из 
нас – не только чтить память об их исто-
рическом подвиге, но и всячески помогать. 
Именно такая акция поможет немного упро-
стить жизнь пожилых людей, чтобы они 
оставались на связи в любой ситуации.

Еще одно устройство ветерану Фёдору 
Седову вручил депутат Барнаульской горду-

мы Иван Нифонтов. Герой войны на месте 
протестировал качество связи, заодно обме-
нявшись с депутатом номерами телефонов.

– Эти аппараты удобно держать в ру-
ках людям пожилого возраста, а большие 
экраны с увеличенным текстом позволя-
ют прочесть любое сообщение, – отметил 
Иван Нифонтов. – Кроме того, телефоны 
просты в использовании. Мы надеемся, 
что наши дорогие ветераны будут активно 
пользоваться сотовой связью.

Мобильные телефоны оснащены кноп-
кой SOS для экстренного вызова. Также для 
оперативной связи и оказания помощи в 
телефонной книге уже сохранены номе-
ра «тревожных» служб, лечащего врача, 
закрепленных за ветераном социальных 
работников и волонтёров.

Всего бесплатной мобильной связью 
и телефонами будет обеспечено более 
52 тысяч участников и инвалидов вой-
ны. В Алтайском крае телефоны получат 
622 фронтовика, в том числе 196 барна-
ульцев.

Проект планируют завершить до 1 сен-
тября. Напомним, всероссийская акция по 
вручению бесплатных телефонов фронтови-
кам реализуется партией «Единая Россия» 
совместно с «Волонтерами Победы» при 
поддержке Министерства цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуникаций РФ и 
крупнейших сотовых операторов страны. 
Проект поддержали Правительство Алтай-
ского края и региональное Министерство 
цифрового развития и связи.

Вадим КУЛЕШОВ
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В Новоалтайске открыли 
детский сад нового поколе-
ния «Карусель». В нем дети 
будут бесплатно изучать 
английский язык и финансо-
вую грамотность, а воспита-
телям созданы условия для 
комфортной работы.

Из-за продолжающихся противо-
эпидемических ограничений детей 
он пока не принимает, но все 280 мест 
в пяти ясельных и шести старших 
группах уже заняты.

Такого  
раньше не было

Садик построен в микрорайоне № 
1 («Демидов Парк»), рядом возводится 
школа на 550 мест, вокруг – коттеджи 
и многоэтажная застройка. Но двух-
этажное кирпичное здание «Карусе-
ли», выкрашенное в разные цвета, 
хорошо видно издалека не только 
из-за яркости, но и размеров.

– У нас действительно очень про-
сторные холлы и коридоры, в кото-
рых предусмотрены «ожидальные 
зоны» для родителей. Групповые 
комнаты и спальни тоже большие, 
– подтверждает наши догадки за-
ведующая детским садом Марина 
Егорова. – А самое приятное для 
нас, что в каждом групповом поме-
щении есть служебная комната для 
персонала. Все сделано по совре-
менным стандартам и на высоком 
уровне.

Оборудована доступная среда: 
снаружи – пандус, внутри – специ-
альная напольная плитка для сла-
бовидящих, лифт.

– Здесь много помещений, ко-
торых в садиках раньше не было: 
комнаты психолога и логопеда, ме-
тодический кабинет, шикарная кух-
ня, – говорит замдиректора Единого 
стройзаказчика Алтайского края На-
талья Лукьянчикова. – О комфорте, 
конечно, нужно спрашивать детей 
и их родителей, но мы старались, 
чтобы все было на пять с плюсом.

Особая гордость садика – огром-
ный пищеблок с отдельными цехами 
для работы с разными продуктами. 
Сотрудница Юлия Чаузова демон-
стрирует прибор овоскоп для про-
верки качества яиц. А заведующая 
производством Светлана Шестакова 
показывает новенькие блестящие 
плиты, электрические мясорубку, 

рыбочистку и сковороду, а также уни-
версальные котлы, в которых готовят 
первые и третьи блюда: «Можно сразу 
сварить 60 литров киселя».

В групповых помещениях нам 
показали бризеры для очистки 
воздуха, позволяющие настроить 

определенную температуру и влаж-
ность, в помещении для ясельной 
группы – манеж и множество игру-
шек, в спортзале – снаряды для не-
скучной физкультуры.

Чувствительныи�  возраст
Здешний кабинет педагога-психо-

лога оборудован «сенсорным дождем», 
интерактивной песочницей, сухим 
бассейном, зеркальным шаром и ин-
терактивной доской.

– Я раньше работала в комплекс-
ном центре социального обслужи-
вания населения с особыми детьми, 
ребятами с ограниченными возмож-
ностями, – говорит педагог-психолог 
Раиса Колбина. – Там тоже было такое 
оборудование. Но для детского сада 
это небывалое оснащение, обычно 
в них даже нет отдельного кабине-

та для специалиста моего профиля. 
У нас тут будет и индивидуальная 
работа, например если ребенок с тру-
дом адаптируется в детском саду, и 
групповая.

«Впечатления потрясающие, но 
этот детский сад лишь открывает 
череду новых дошкольных учреж-
дений в Алтайском крае», – замечает 
министр образования и науки края 
Максим Костенко после экскурсии 
по зданию.

Всего таких са дов до конца 
2020 года должно открыться десять, 
будет введено почти три тысячи но-
вых мест, из них полторы тысячи – 
для детей раннего возраста. Еще во-
семь детских садов в этом году только 
начнут строить в городах и районах 
края, чтобы завершить в 2021-м. Та-
ким образом предполагается решить 
вопрос с очередностью детей до трех 

лет. География – Камень-на-Оби, Ал-
тайский и Целинный районы, Руб-
цовск, еще один садик появится в 
Новоалтайске и три – в Барнауле. 
Кроме того, край, по словам Костен-
ко, постепенно возвращает и ремон-
тирует здания, которые в 90-е годы 
перестали быть детскими садами.

– Главное, что мы начинаем 
апробировать новые комплексные 
программы развития, и «Карусель» 
в Новоалтайске показывает нам 
пример такого подхода, – говорит 
министр. – Здесь работают не только 
воспитатели, которые осуществля-
ют уход и заботу, но и логопеды, 
психологи. Это позволяет создать 
благоприятные условия для такого 
важного и очень чувствительного 
периода в развитии ребенка – до 
семи лет.

Мария ИВАНОВА

В Барнауле началась вторая 
стадия расширения шоссе Лен-
точный бор. До конца года ра-
боты будут проводиться на 
участке от Южного тракта 
до мостового перехода через 
реку Барнаулку. На время ре-
конструкции полоса на въезд 
в город будет перекрыта.

Бонус за скорость

Сейчас по этому участку ежеднев-
но проезжают до 15 тысяч автомоби-
лей. Пропускной способности дороге 
не хватает, поэтому еще в 2019 году 
началось ее расширение. Дополни-
тельные полосы уже появились на 
двух отрезках протяженностью 
800 метров, также была произве-
дена реконструкция моста через 
Барнаулку. Ее стоимость составила 
порядка 300 миллионов рублей, в 
скором времени по объектам собе-
рутся комиссии, которые оценят 
качество работ.

На прошлой неделе дорожники 
приступили к расширению участ-
ка от Южного тракта до моста через 
Барнаулку, протяженность которого 
составляет 4,5 километра. Его шири-
на – 7 метров, после окончания работ 
она увеличится до 14–15 метров.

– Изначально в рамках реализации 
нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные автодороги» реконструкция пла-
нировалась на 2020–2021 годы. В связи 
с тем, что работы начались раньше 
и велись ускоренными темпами, 
федеральный центр дополнитель-
но выделил 235 миллионов рублей. 
Эти средства позволят сдать объект 
до конца текущего года, – сообщил 
заместитель начальника «Алтайав-
тодора» по строительству, качеству 
и техническим вопросам Евгений 
Строганов.

Временные неудобства
Замначальника «Алтайавтодора» 

заранее попросил жителей краевой 
столицы с пониманием отнестись к 

возможным заторам, которые возник-
нут из-за реконструкции объездной 
дороги.

– Учитывая, что на какое-то время 
частично ограничивается проезд в 
промзону по улице Попова, полностью 
перекрывать шоссе мы не стали. Чтобы 
хоть как-то снизить напряженность, 
было принято решение одну полосу 
на выезд оставить. Большая часть 
транспорта как раз идет из Барнау-
ла, – пояснил он.

После закрытия проезда несколь-
ко дней уйдет на мониторинг интен-
сивности движения, затем в городе 
будет скорректировано светофорное 
регулирование.

– Эти меры позволят улучшить про-
пускную способность на основных 
транспортных узлах, пересечении 
объездной дороги с улицей Кутузова и 
Южным трактом, – считает Строганов.

Немало работы
Дорожникам предстоит убрать 

грунт, укрепить участок щебнем и 
песчано-цементной смесью. Затем 
начнется укладка трех слоев асфаль-
тобетонного покрытия.

Помимо двух дополнительных по-
лос на объекте появятся дорожные 
знаки, осветительные фонари, кар-
маны для общественного транспорта, 
площадки автобусных остановок. Для 
пешеходов организуют переходы и 
тротуары.

– Сейчас ведутся подготовительные 
работы: отсыпается грунт, выруба-
ются насаждения. Для расширения 
дороги мы избавились от 400 деревьев, 
которые находились в полосе отвода. 
Массовой вырубки не планируется, но 
придется убрать еще несколько неболь-
ших сосен, которые мешают обзору 
автомобилистов. Еще часть деревьев 
будет спилена в зоне строительства 
автобусных остановок, – пояснил 
начальник Северо-Восточного ДСУ 
Сергей Сивец.

После завершения реконструкции 
автомобильные пробки могут сдви-
нуться на въезд и выезд с объездной 
дороги (улица Власихинская и Южный 
тракт). Сейчас по обоим объектам раз-
рабатываются проекты. Заказчиком 
должна выступить администрация 
города.

Влад ГЕРАСИМОВ  
(фото автора)

  ИНФРАСТРУКТУРА 

  ЯЗЫКОМ ЦИФР 

  АГРОПРОМ .

Пчела в законе
Закон об основах регули-
рования пчеловодства 
в России, проект кото-
рого уже несколько лет 
вынашивается в недрах 
Госдумы,  с некоторыми 
замечаниями поддержан 
правительством, а зна-
чит, его принятие вышло 
на финишную прямую.

Инициативой предлагается 
установить общие принципы 
правового регулирования пче-
ловодства как отдельной отрасли 
сельского хозяйства. В частности, 
предусматриваются меры по реа-
лизации государственной полити-
ки в области пчеловодства, в чис-
ле которых применение особых 
налоговых режимов и развитие 
системы льготного кредитования.

В правительстве нашли проти-
воречие законопроекта с законом 
«Об охране окружающей среды», 
некоторое несоответствие с Нало-
говым кодексом РФ и земельным 
законодательством.

Помимо этого в кабмине обес-
покоились тем, что «предлагае-
мое законопроектом наделение 
органов местного самоуправле-
ния дополнительными полно-
мочиями может потребовать 
дополнительных материальных 
ресурсов и, соответственно, уве-
личения расходов бюджетов 
субъектов РФ».

Между тем председатель Сою-
за пчеловодов и переработчиков 
пчелопродукции Алтайского края 
Сергей Тастан сообщил «АП», что 
в 2021 году он с коллегами запу-
скает широкомасштабный проект 
по сохранению биоразнообразия, 
биоценоза почвы и защите опыли-
телей (пчёл и др.), предлагая меры 
по развитию пчеловодства. Одной 
из главных станет принятие феде-
рального закона о пчеловодстве, 
который, в частности, предусма-
тривает план размещения пасек 
и кочевых карт.

Кроме того, необходима дора-
ботка нормативных актов в ча-
сти создания семикилометровой 
буферной зоны от населенных 
пунктов и стационарных пасек; 
возврат полномочий Россельхоз-
надзору за оборотом и примене-
нием пестицидов. Уже сейчас на-
чалось внедрение по всей стране 
программы предупреждения 
фермеров о местонахождении 
пасеки и оповещения пчеловода 
об обработке полей.

Для пчеловодов, желающих 
получить от государства льгот-
ный кредит, создана компьютер-
ная программа для подготовки 
бизнес-плана.

В этом году в Алтайском крае 
испытан способ обработки по-
севов биопрепаратами. Это по-
зволяет аграриям отказаться 
от ядохимикатов и тем самым 
сохранить пчел.

Сергей Тастан заметил, что с 
некоторыми сельхозпредприя-
тиями края организовано полно-
ценное сотрудничество вплоть до 
создания нектарного конвейера 
с оплатой за опыление. Для тех 
же пчеловодов, кто пострадал 
от недобросовестных аграриев, 
союз пчеловодов края подготовил 
судебную практику, которая по-
может пострадавшим возместить 
ущерб за потраву пчел.

У пчеловодов началось со-
трудничество с НИИСС имени 
М.А. Лисавенко по внедрению 
технологии «Агролесосада». 
Пчелы помогают выращивать 
лекарственные, плодово-ягодные 
и высокомаржинальные энтомо-
фильные культуры.

В крае планируется развивать 
интегрированное земледелие, 
подразумевающее взаимные 
интересы сельхозпроизводи-
телей и пасечников, а в некото-
рых территориях не исключено  
органическое земледелие и ор-
ганическое пчеловодство, при ко-
тором запрещается применение 
химических препаратов.

Евгений ШУМИЛОВ

Нацпроекты: 
сроки скорректированы

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко принял 
участие в заседание Совета по стратегическому развитию и 
национальным проектам. Совещание в режиме видеокон-
ференции провел Владимир Путин.

Глава государства предложил предметно остановиться на 
национальных проектах. В ходе заседания говорилось о раз-
витии и укреплении системы здравоохранения, образования, 
улучшении условий труда, решении жилищных проблем.

Большое внимание уделялось развитию и внедрению цифро-
вых технологий, сообщает официальный сайт Алтайского края.

«Нужно просто таргетировать это направление нашей ра-
боты, запустить мощное цифровое развитие во всех сферах 
жизни: в системе образования, при получении медицинской 
помощи, государственных услуг, что особенно важно, в сфере 
ЖКХ и городского хозяйства. И конечно, в продвижении новых 
бизнес-идей для развития своего дела», – отметил Владимир 
Путин.

По итогам заседания президент поручил подготовить проект 
указа, где будут обозначены цели национального развития 
до 2030 года. А также скорректировать нацпроекты, усилить 
общественный контроль за их реализацией.

Появились  
сайты-двойники ПФР

Отделение ПФР по Ал-
тайскому краю обращает 
внимание, что в Интернете 
стали распространяться так 
называемые неофициальные 
сайты Пенсионного фонда 
России. С их помощью мо-
шенники транслируют не-
достоверную информация о 
пенсионных и социальных 
выплатах и оказывают сом-
нительные услуги.

Узнать сайты-подделки несложно. В большинстве они сде-
ланы по одному шаблону и визуально похожи на сайты ПФР. 
Однако отличаются тем, что у них плохая структура и много 
рекламных баннеров. Делается это умышленно, для осложнения 
восприятия информации. И тогда на помощь растерявшемуся 
пользователю приходит онлайн-чат с «пенсионным юристом», 
который предлагает разобраться со всеми вопросами.

Для решения проблемы человеку сразу же предлагают оста-
вить контактный номер телефона. Через некоторое время ему 
звонят и обещают помочь с оформлением причитающихся вы-
плат. Только позже клиент узнает, что эта помощь небесплатна, 
да и самих выплат как таковых нет.

Отделение ПФР по Алтайскому краю рекомендует быть вни-
мательными и не пользоваться подобными ресурсами, чтобы 
не стать жертвой мошенников.

Официальную информацию по теме выплат ПФР можно 
получить на сайте Пенсионного фонда pfrf.ru, по телефону 
Единого регионального контакт-центра ПФР 8 (3852) 39-99-99, 
через сервис онлайн-консультанта.

Раньше срока
В Шипуновском районе завершилась реконструкция участ-

ка (173–175 км) трассы А-322 Барнаул – Рубцовск – граница 
с Республикой Казахстан. Движение намечено открыть в 
начале августа.

Подрядная организация завершила все работы на три месяца 
раньше срока. Впервые на этом участке был положен цемен-
тобетон, который обеспечивает надежность и долговечность.

Этот четырехполосный участок дороги, как сообщили в 
Упрдор «Алтай», был построен в 70–80-х годах прошлого века. 
Он был изношен практически наполовину. В ходе реконструк-
ции усилили дорожную одежду и выполнили покрытие из 
цементобетона.

Также на объекте построили автостоянки и систему водо-
отвода. А в границах Угловского района, пострадавшего от по-
жара, дорожники посадили три с половиной тысячи деревьев, 
преимущественно сосен.

Татьяна ПЕРВОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .   НОВОСТИ .

По новым стандартам

Четырёхполосный объезд

Инфляция  
в Алтайском крае  

(январь – июнь 2020 г.)

2,6 %

Продовольственные 
товары

Непродовольственные 
товары

Услуги

4,8 %

1,2 %

1,2 %
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«Впечатления  
потрясающие, но 
этот детский сад 
лишь открывает 
череду новых  
дошкольных  
учреждений  
в Алтайском крае».

Детский сад «Карусель» построен по нацпроекту «Демография».

Сейчас ведутся подготовительные работы.
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Три века и тридцать лет

Проверка магазина «Все для садоводов».

В этом году у Тамары 
Москалевой, начальника 
архивного отдела адми-
нистрации Поспелихин-
ского района, двойной 
юбилей. Тридцать лет 
она служит любимому 
делу, а сама архивная 
служба России отмеча-
ет 300-летие. Этим ле-
том наша сегодняшняя 
героиня удостоена зва-
ния заслуженного ра-
ботника государствен-
ного и муниципального 
управления.

������� �����
Это уже третья высокая 

награда Тамары Москалевой, 
ранее были краевая медаль 
«За заслуги в труде» и нагруд-
ный знак «Почетный архи-
вист».

Издав в 1720 году Генераль-
ный регламент, Петр I на сто-
летия вперед предугадал опти-
мальную модель организации 
системы архивного дела. 
А при ней – архивариуса, «хра-
нителя времени», великого 
труженика, распутывающего 
хитросплетения судеб чело-
веческих с историей страны. 
Чем тщательнее специалист 
это делает, тем больше сведе-
ний о предках получат внуки 
и правнуки.

Архив – машина времени, 

она может перенести иссле-
дователя в начало ХХ века 
(в Поспелихинском архиве 
хранятся такие документы) 
или в XIX. Или еще дальше от 
наших дней – все зависит от 
его готовности к поиску.

Архивариусу Тамаре Моска-
левой достаточно взглянуть 
на папку, чтобы на память 
назвать фамилии, даты, собы-
тия. На стеллажах хранилища 
– живые истории поколений 
поспелихинцев.

Ребятишки войны, эваку-
ированные в детские дома 
Поспелихи из осажденного 
Ленинграда. Одна из бывших 
воспитанниц, уже будучи пен-
сионеркой, чтобы подтвердить 
факт своего блокадного детства, 
обратилась в архив и совершен-
но неожиданно для себя нашла 
брата, о котором не знала ничего 
все эти десятилетия. 

Настоящая оптимистиче-
ская трагедия – судьба солдата 
Ивана Пономарева, чьи остан-
ки найдены на Новгородчине. 
Ниточки вели в Курьинский 
район, затем в Барнаул и в кон-
це концов в Томск, где живет 
сейчас его внук, известный 
ученый. Новые данные попол-
нят и Книгу памяти Алтай-
ского края, и региональный 
цифровой реестр участни-
ков Великой Отечественной 
войны, сегмент федерального.

Имя еще одного поспели-
хинца мы не называем. И вот 
по каким причинам: он попал 
в плен 23 июня 1941 года, осво-

божден же был союзниками 
только 9 мая 1945 года. Вот 
такая фронтовая биография. 

Архив помог высветить 
многие неординарные судьбы. 
Гаврила Елисеев родился в 1890 
году в Тамбовской губернии, а в 
1917-м служил на военном крей-
сере «Аскольд», который первым 

перешел на сторону советской 
власти. После революции был 
матросом в Кронштадте, а по-
том присоединился к партизан-
скому движению Мамонтова и 
воевал против Колчака. Аким 
Капустин, уроженец Быстро-
истокского района, фронтовик, 
контрразведчик. Захар Велич-
кин, который в 30-е годы уехал 
с Алтая в Москву и по заданию 
правительства СССР отправил-
ся в командировку в Южную 
Америку, в Аргентину, закупать 
племенных овец…

Рекордсменом же погруже-
ния исследователей в глубь 
времен с полным правом мож-
но назвать Николая Поломош-

нова. Свою родословную он 
восстановил аж до XVI века!

И����� � ��������
В архив Тамара Москалева 

пришла работать в 1990 году. 
На многих делах, в частности 
по репрессированным, стоял 

тогда гриф секретности. Да и 
в принципе в районе не было 
нормативной базы работы с 
ведомственными архивами. 
Рушилась экономика села 
– хранение документов каза-
лось чем-то неважным. С этого 
и начала архивариус. Работала 
с предприятиями. Приводила в 
порядок базы данных. Посвяща-
ла в тонкости законов и архив-
ного дела специалистов сельсо-
ветов. Занималась проблемами 
репатриантов – с Алтая в Герма-
нию, из Казахстана в Россию... 
Оформляла документы, делала 
консульские запросы.

На обломках СССР архив 
оставался единственной для 

человека возможностью вос-
становить документально свое 
прошлое. Едва ли не самая 
распространенная история 
– подтверждение права на 
пенсию. Если развалилось 
предприятие, которому отда-
но много лет жизни (да еще 
и не в России, а в бывшей со-
юзной республике), как еще 
доказать, что трудовой стаж 
выработан сполна? 

С помощью архива отыски-
вают след предков этнические 
немцы из депортированных. 
В свое время детям из таких 
семей давали русские имена, 
чтобы не было у них проблем 
с учебой в вузе и устройством 
на работу. Но как найти сведе-
ния о Ганне Шиллер, если она 
всю жизнь прожила Галиной 
Шилкиной?

А сколько хлопот приносят 
ошибки неграмотных дело-
производителей в написании 
имен и фамилий! На помощь 
приходят работники архива.

– Мы помогаем всем, нико-
му не отказываем. Работаем, 
например, со студентами, ко-
торые проходят у нас практи-
ку. Пишем с ними дипломные 
и курсовые и радуемся, когда 
они потом защищаются на пя-
терки, – говорит собеседница.

Так можно узнать имя пред-
ка, пришедшего на Алтай два 
века назад из Курской губер-
нии. Место гибели деда, считав-
шегося без вести пропавшим в 
Великую Отечественную, фин-
скую или Гражданскую войну. 

С принятием закона «О реаби-
литации жертв политических 
репрессий» сняли гриф секрет-
ности с архивных документов 
и наши земляки стали полу-
чать справки и компенсации 
за утраченное имущество. По 
материалам дел архива пишут 
книги, составляют родослов-
ные, чем, к слову, увлечена и 
сама Тамара Москалева:

– Я из рода поволжских нем-
цев. Корнями своими интере-
суюсь давно, многое уже нашла 
и продолжаю работать. Мечтаю 
съездить в Саратов, где до сих 
пор стоит дом предков. Хорошо 
понимаю людей, которые идут 
к нам с подобными запросами. 
Порой нужные данные нахо-
дятся не сразу. Главное – не 
терять терпения. Если есть 
хоть зацепочка, она выведет.

Так откуда же вести поиски 
веточек своего рода? Архивари-
ус советует начинать с архивов 
ЗАГСа. Многое можно узнать из 
похозяйственных книг: состав 
семьи, имущественное и соци-
альное положение человека.

Чтобы архивные данные 
были доступны всем иссле-
дователям, фонды оцифро-
вываются. Работа долгая и 
кропотливая только начата. 
По сути, эта новая страница 
архивных летописей. Но даже 
когда мы сможем в один клик 
получать любую информацию 
из прошлого, без архивов вряд 
ли обойдемся.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АКТУАЛЬНО .

Риск заразиться и удар по карману
�� ������ ����  �����
Рейд, как правило, начинает-

ся с 10 часов утра. Специалисты 
Роспотребнадзора определяют 
территорию, которую предсто-
ит проверить, чаще всего это 
места с высокой плотностью 
торговых точек. Совместно с 
сотрудником УВД они отправ-
ляются на поиски нарушите-
лей. Работать под прикрытием 
не получается, потому что, как 
только продавец видит мужчи-
ну в форме, без промедления 
натягивает защитную маску 
на лицо. Но и таких случаев 
не много, чаще сотрудники 
магазинов сразу встречают 
делегацию по всем правилам.

В первых 20 проверяемых 
объектах именно так и полу-
чилось. Маски были у работ-
ников табачной лавки, цве-
точного, мясного, фруктового 
и кондитерского магазинов. 
Но иногда бдительность в 
сотрудниках просыпалась в 
последний момент.

– Я только захожу внутрь, 
меня спрашивают: «Подска-
зать что-нибудь?», тут же 
отворачиваются, надевают 
маску и перчатки и продолжа-
ют разговор. Такие действия 
не считаются нарушением: 
средства защиты должны 
быть непосредственно при 

обслуживании посетителей. 
А если в магазине никого нет, 
то маска необязательна, – по-
ясняет Ярцева.

И вот первый нарушитель. 
Продавщица небольшого ма-
газина «Все для садовода», не 
используя СИЗ, успела об-
служить двух человек, пока 
специалист надзорного ведом-
ства стояла в очереди.

– Вот же у меня маска на 
прищепке, – оправдывается 
нарушительница, в спешке 
закрывая лицо. – Я пила чай, 
после этого сразу ее надела.

Но уйти от ответственности 
ей не удалось, за женщиной 
наблюдали больше 10 минут, 
все это время она работала без 
средств защиты.

– При совершении админи-
стративного нарушения необ-
ходимо доставлять человека в 
отдел, но если вы предъявите 
документ, удостоверяющий 
личность, то это не потребует-
ся, – обратился к продавщице 
полицейский.

Писать объяснительную 
женщина отказалась, но необ-
ходимые документы показала 

и продолжила работу. Прото-
кол будет направлен в суд.

Следующий нарушитель 
ждал проверку аж через не-
сколько улиц. По дороге к нему 
были проверены магазины 
разливных напитков, парик-
махерские, салоны красоты, 
продуктовые павильоны. Вез-
де порядок, кроме пекарни, со-
трудница которой не соблюда-
ла действующие ограничения. 
Она обслужила специалиста 
Роспотребнадзора не только 
без перчаток и маски, но и без 
головного убора.

– Вы же видели, что я из 
кухни к вам вышла, – сказала 
женщина, дрожащими рука-
ми заполняя объяснительную. 
– У нас и запас масок есть, про-
сто не успела надеть.

Но эта версия ей не помог-
ла, меру наказания также ре-
шит суд. Больше нарушителей 
среди работников в этот день 
выявлено не было.

Н� ������ ��������
С недавних пор обязатель-

ное использование средств 
защиты распространяется и 
на обычных граждан. И если 
еще в начале текущей недели 
маски почти никто не исполь-
зовал, то сейчас они надеты 
почти на всех барнаульцев. 
В первую очередь за соблю-
дением правил должны сле-
дить сотрудники магазинов 
и водители общественного 
транспорта, отказывая лю-
дям без СИЗ в обслуживании. 
Но и полиция вправе пресе-
кать подобные нарушения.

Так получилось и во время 
рейда. В одном из проверяе-
мых супермаркетов участ-
ковый по Индустриальному 
району Сергей Быков увидел 
на кассе мужчину без маски. 
Покупатель даже не стал 
оправдываться, а просто 
проследовал за полицейским. 

На вопрос, почему на нем нет 
средств защиты, он грустным 
голосом ответил:

– Я только недавно из Горно-
го вернулся и даже подумать 
не мог, что в родном городе 
уже по «марийкам» будут лю-
дей ловить.

Во время составления прото-
кола молодой человек спросил 
участкового: «Ну и сколько?», 
имея в виду сумму штрафа. На 
что Быков ответил ему, что в 
первый раз суд выносит только 
предупреждение. После этого 
мужчина выдохнул и даже не-
много приободрился.

– Мы заполняем документы 
и отправляем их на рассмотре-
ние в мировой суд. Если чело-
век раскаивается и осознает 
вину, то ему назначают преду-
преждение. Но при повторном 
нарушении избежать штрафа 
не получится. Сумма начина-
ется от одной и заканчивает-
ся пятнадцатью тысячами 
рублей, – сообщил Быков.

Так же как и среди работ-
ников сферы торговли, среди 
граждан изо дня в день нару-
шителей становится все мень-
ше и меньше. Возможно, что 
уже в ходе следующего рейда 
ни одного протокола не будет 
составлено.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  АГРОВЕСТИ .
Новые возможности 

господдержки
Сельхозтоваропроизводители смогут на год отсрочить 

платежи по выданным им льготным кредитам. Об этом 
сообщает пресс-служба заместителя председателя Прави-
тельства РФ Виктории Абрамченко.

По словам Абрамченко, производителям и переработчикам 
сельскохозяйственной продукции предоставят новые возмож-
ности господдержки. Так, они смогут на год продлить ранее 
взятый льготный краткосрочный кредит, срок которого ис-
текает в 2020 году. Субъекты малого предпринимательства 
смогут на год отложить выплату начисленных процентов по 
ранее полученному льготному краткосрочному кредиту, исте-
кающему в 2020 году.

«По поручению президента страны мы окажем адресную по-
мощь сельхозтоваропроизводителям, существенно облегчив их 
кредитную нагрузку. Уверена, что предлагаемые меры позволят 
компаниям и фермерам не только продолжать надежное обе-
спечение внутреннего рынка, но и подумать над перспективой 
дальнейшего роста экспорта продукции», – отметила зампред 
правительства Виктория Абрамченко

Сельдь под контролем
13 июля 2020 года из владивостокского морского пор-

та «Первомайский» в Новосибирск отправлен контейнер 
с замороженной неразделанной сельдью общим весом 
26,9 т, оснащенный оборудованием постоянного контроля 
состояния и местонахождения продукции.

Это эксперимент по сквозному контролю холодовой цепи 
при транспортировке пищевых продуктов, требующих особых 
условий перевозки.

Рефрижераторный контейнер оснащен термодатчиками, 
электронными пломбами и другим необходимым оборудовани-
ем, подключенным к системе ГЛОНАСС. В ходе перевозки будут 
протестированы схемы размещения оборудования, режим и 
корректность работы датчиков.

Интеграция ГАИС «ЭРА-ГЛОНАСС» и ФГИС «Меркурий» позволит 
в будущем уйти от тотального физического контроля перевозок 
скоропортящихся товаров и перейти к риск-ориентированному 
подходу при проведении контрольно-надзорных мероприятий 
во время перемещения грузов.

Когда Каспий и Иран рядом
Оренбуржье наращивает объёмы экспорта сельхозпро-

дукции.
За январь – июнь экспорт продукции агропромышленного 

комплекса Оренбургской области увеличился почти на 31%, до 
74,7 млн долларов США. Половина приходится на продукцию 
масложировой отрасли (подсолнечное масло, жмыхи) – около 
48% от общего объема; корма для животных, семена, материалы 
растительного происхождения – около 32%; пшеницу, ячмень и 
рожь – более 12%. Регион намерен увеличить объем экспортного 
мяса (говядины, свинины) и молока.

Свою сельхозпродукцию оренбургские предприятия отправ-
ляют в Азербайджан, Анголу, Армению, Бангладеш, Белоруссию, 
Болгарию, Вьетнам, Германию, Гонконг, Данию, Иран, Казахстан, 
Канаду, Киргизию, Китай, Латвию, Литву, Нидерланды, ОАЭ, 
США, Тунис, Турцию, Узбекистан.

Обман чистой воды
На рынке сертификации органик-продукции появились 

мошенники.
Об этом сообщил Национальный органический союз. По словам 

исполнительного директора союза Олега Мироненко, на рынке 
появились компании, не имеющие аккредитации, которые выдают 
производителям ложные документы. Эти компании «утверждают, 
что они якобы имеют специальные соглашения с официальными 
сертификаторами и могут действовать от их имени».

В настоящее время случаи обмана зафиксированы в Крас-
нодарском крае. На сегодняшний день в России работают три 
аккредитованных органа по сертификации: ООО «Органик 
эксперт», АНО «Российская система качества» и ФГБУ «Россий-
ский сельскохозяйственный центр».

Вот такой намолот
Названо количество намолоченного зерна в РФ.
Порядка 22,9 млн тонн зерна намолочено в России, сообщили 

13 июля в пресс-службе Минсельхоза. Уточняется, что зерновые 
и зернобобовые культуры обмолочены на текущий момент 
с площади семь миллионов гектаров, намолочено 22,9 млн т 
зерна при урожайности 32,6 ц/га.

Пшеницы намолочено 18,1 млн т при урожайности 
33,7 ц/га. Ячмень при урожайности 32,6 ц/га обмолочен с площади 
856 тысяч гектаров. Рапс озимый показывает 19,1 ц/га.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Министерство здравоохранения Алтайского края выражает 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончины

ИВАНОВА
Сергея Федоровича, 

главного врача краевого государственного бюджетного уч-
реждения здравоохранения «Городская больница № 3, г. Бийск».

Решением Алтайского краевого суда от 12.02.2020 по делу 
№ 3а-3/2020 признано недействующим со дня принятия 
решение управления Алтайского края по государственно-
му регулированию цен и тарифов от 10.07.2019 № 104 «Об 
установлении тарифов на питьевую воду в сфере холодного 
водоснабжения, поставляемую муниципальным унитарным 
предприятием «Вода» потребителям Целинного района Ал-
тайского края, на 2019 год» в части указания в Приложении 1 
показателя «0,00» в пункте 2.2 раздела 4 «Потери воды» и 
показателя «0,00» в пункте 3.1 раздела 6 «Доля потерь воды в 
централизованных системах водоснабжения при транспор-
тировке в общем объеме воды, поданной в водопроводную 
сеть, %»; в части установления в пункте 1 раздела 5 размера 
финансовых потребностей, необходимых для реализации 
производственной программы – 699,56 тыс. руб.; а также в 
части установления в Приложении 2 тарифов с 01.07.2019 по 
31.12.2019 на питьевую воду в сфере холодного водоснабжения 
в размере 25 рублей и на питьевую воду в сфере холодного 
водоснабжения для населения в размере 25 рублей».

04.06.2020 определением Пятого апелляционного суда 
общей юрисдикции решение Алтайского краевого суда от 
12.02.2020 по делу № 3а-3/2020 оставлено без изменения.

  ОФИЦИАЛЬНО .

«М   С,   
    . Х 
 ,     
  . П -
    . Г-
 –   . Е  
 ,  ».

Крейсер «Аскольд», на котором  служил Гаврила Елисеев. 

(Начало на 1 стр.)

Тамара Москалева.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СПРАВКА
«Зеленая лаборатория» – это новое образовательное 

пространство. Все теоретические и практические занятия 
способствуют развитию интереса к ботанике, расширению 
естественно-научных знаний и совсем не похожи на школь-
ные уроки.

  КРАТКО .

4  .
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  К ДШИ

Школа вошла в число десяти образовательных учреж-
дений сферы культуры края, получивших поддержку из 
федерального и регионального бюджетов. На эти средства 
для Каменской школы искусств приобретены рояль, два 
пианино, скрипка, световое оборудование, учебная лите-
ратура, театральные кресла.

Занятия в «Зеленой лаборатории».

  ТЕАТР .

В роли доброго лося – актер «Сказки» Александр Сизиков.

  ГРАНТЫ .

Ботаника и география вышли за стены школ

На 85 процентов
В Родинском районе завершается капитальный 

ремонт районного Дома культуры – об этом сообщает 
сайт краевого Минкульта.

Это первый сельский объект в крае, который будет 
обновлен в рамках нацпроекта «Культура». Средства на 
капремонт выделяются из федерального бюджета и кра-
евого (по краевой адресной инвестиционной программе).

Масштабный ремонт в Родинском ДК начался в июне 
2019 года. В настоящее время строительно-монтажные 
работы выполнены на 85 процентов, идет отделка по-
мещений. В ближайшее время будут готовы потолки, 
уложен сценический линолеум, установлены двери, 
вентиляционные системы, проведено благоустройство 
территории. Сдача объекта должна состояться в конце 
августа.

Премьеры на любой вкус
В Молодежном театре Алтая началась подготовка 

к новому творческому сезону. Осенью зрителям пла-
нируют представить четыре премьеры.

Режиссер из Новосибирска Анна Зиновьева работает 
над пьесой «Временно недоступен» Петры Вюлленвебер 
из Германии. Барнаульские зрители знают Анну как ре-
жиссера комедии «Бог резни» и сказки «Удивительное 
путешествие кролика Эдварда».

Артист МТА Андрей Воробьев, который в январе пред-
ставил зрителям спектакль «Камедыя» по Каэтану Мара-
шевскому, теперь работает над пьесой Эрика-Эмманюэля 
Шмитта «Мсье Ибрагим и цветы Корана». А Александр 
Липовской – артист новосибирского театра «Глобус» и 
драматург – собирается работать над постановкой «Киддо» 
по собственной пьесе.

Наконец, еще одной премьерой осени станет трагедия 
«Гамлет» по Уильяму Шекспиру. Спектакль режиссера 
Татьяны Безменовой стал одной из «жертв» пандемии: 
первые показы должны были состояться еще в апреле.

Соб. инф.

Фольклор 
в онлайн-формате

Два коллектива из Алтайского края принимают 
участие в Межрегиональном творческом фестивале 
славянского искусства «Русское поле».

В номинации «Лучший хоровой коллектив» состязаются 
народный ансамбль казачьей песни «Атаман» из села Ба-
рановка Змеиногорского района и ансамбль «Яр-Марка» из 
Рубцовска. В этом году фестиваль проходит в онлайн-фор-
мате, а жители региона могут поддержать земляков и 
проголосовать за их выступление на сайте фестиваля.

«Русское поле» – крупнейший фольклорный фестиваль, 
который принимает в столице исполнителей русской 
песни, ремесленников, товаропроизводителей и туро-
ператоров.

Галина ЗАМЯТИНА.

  АФИША БАРНАУЛА .

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИ-
ТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 
АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 
50-14-12.

Режим работы: 10.00–18.00, четверг – 
10.00–19.00. Выходные – воскресенье, по-
недельник.

Масочный режим, социальная дистанция.
До 16 августа. «Где-то есть город, в ко-

тором тепло» – выставка барнаульских 
пейзажей (0+). Живопись, графика.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
63-64-91.

Режим работы: 10.00–18.00, выходные 
– воскресенье, понедельник.

Масочный режим. Экскурсии для групп 
не более 5 человек.

Memento mori (12+). Коллекция черепов 
и мумий, ритуальные маски, картины в 
стиле Vanitas и др.

С 30 июня. «Опасное путешествие» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 

пр. Ленина, 111, тел. 63-64-91.
Масочный режим, социальная дистан-

ция.
Краевая художественная выставка, посвя-

щенная 75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне (0+). Более 200 произведений 
живописи, графики, скульптуры, декоратив-
ного искусства, плаката.

Х У ДОЖ Е С Т ВЕ Н Н Ы Й  М У З Е Й , 
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

Режим работы: 10.00–18.00, четверг – 
11.00–19.00. Выходные – воскресенье, по-
недельник.

Масочный режим, социальная дистан-
ция. Экскурсионные группы не более 
5 человек.

«Благослови врачей своих, Россия!» – вы-
ставка скульптуры и графики из фондов 
ГХМАК (0+).

«У времени в плену» – персональная вы-
ставка члена Союза художников России 
Петра Кудинова (0+). Живопись.

«Особый талант» (0+). Мини-выставка 
к 70-летию со дня рождения члена Союза 
художников России Юрия Иванова (1950–
2014). Живопись.

«Они были первыми» (0+). Выставка пер-
вых поступлений в фонды музея.

«Художник. Начало пути». Новые поступле-
ния в Фонд детского творчества (0+).

«Этой ярмарка краски» – художествен-
ные промыслы России (0+).

МУЗЕИ
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«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕ-
ТИНИНЫХ», пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

Понедельник – пятница с 10.00 до 19.00, 
суббота – воскресенье с 10.00 до 18.00.

Масочный режим, социальная дистанция.
«Художники-фронтовики земли алтай-

ской» (0+). Живописные и графические ра-
боты Михаила Будкеева, Глеба Белышева, 
Виктора Зотеева, Федора Филонова и других 
художников – ветеранов войны.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитро-
ва, 85а, тел. 36-98-70.

Масочный режим, социальная дистан-
ция.

«Путешествие к себе» – персональная 
выставка члена Союза художников России 
Юлии Кикоть (0+). Живопись, графика в 
экспериментальных техниках.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Кос-
монавтов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

Четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Масочный режим, социальная дистанция.
Персональная выставка Светланы Эбе-

линг. Графика, керамика (0+).
«Отчуждение» – выставка Маргариты 

Романовсковой (0+).
«Опыт реализации проектов» – фото-

выставка-лаборатория (0+). Участвуют 
26 авторов.

Детская библиотека Руб-
цовска выиграла два обра-
зовательных гранта.

Проект рубцовской детской 
библиотеки № 4 «Такая вот гео-
графия» стал победителем кон-
курса «Новая роль библиотек в 
образовании» Благотворительного 
фонда Михаила Прохорова. Он 
стал логическим продолжением 
предыдущего проекта – «Такая 
вот ботаника», также реализован-
ного в детской библиотеке при 
поддержке фонда.

Вряд ли сейчас можно уста-
новить, откуда взялось обидное 
прозвище Ботаник и почему оно 
прилипает к умным и пытливым 
детям, увлеченным исследова-
тельской работой. А вот около 
200 рубцовских школьников от 
10 до 13 лет гордятся своей при-
частностью к этой науке. Все они 
стали сотрудниками «Зеленой ла-
боратории», созданной в рамках 
проекта «Такая вот ботаника».

«Зеленая лаборатория» – это но-
вое образовательное пространство. 
Все теоретические и практические 
занятия способствуют развитию 
интереса к ботанике, расширению 

естественно-научных знаний и 
совсем не похожи на школьные 
уроки.

У заведующей библиотекой 
Марины Правдиной высшее об-
разование естественно-научного 
профиля. Под руководством такого 
квалифицированного «завлаба» 
работы и опыты проходили с 
живым интересом. Дети впер-

вые имели дело с микроскопом, 
учились самостоятельно готовить 
микропрепараты. Они проводили 
биологические опыты, выращи-
вали растения. Участники про-
екта подготовили личные «Бота-
нические журналы» – альбомы, 
наполненные рисунками, схе-
мами, собственными выводами. 
При подготовке исследовательских 

работ школьники пользовались 
новейшими научно-популярными 
книгами по теме проекта, которые 
благодаря полученному гранту 
теперь есть в библиотеке.

Н���� ����������
– Поддержка проекта сред-

с т в а м и  г р а н т а  в  р а з м е р е 
287 тысяч рублей стала стимулом 
к качественным изменениям в 
содержании работы и оснащении 
детской библиотеки, – говорит 
директор Библиотечной инфор-
мационной системы Рубцовска 
Елена Кайгородова. – Коллектив 
активно включился в создание 
нового пространства: традици-
онный читальный зал преобра-
зован в «Зеленую лабораторию» 
с новым интерьером и содержа-
нием. Сотрудники библиотеки 
получили важный опыт проведе-
ния долгосрочных образователь-
ных занятий, направленных на 
расширение знаний об окружаю-
щей среде. Впервые в библиотеке 
появилось оборудование, которое 
может составить конкуренцию 
современному школьному ка-

бинету биологии, и поработать 
с ним может любой желающий. 
В библиотеке создано простран-
ство, где с пользой, абсолютно 
бесплатно и безопасно ребенок 
может провести свой досуг.

На завершающем этапе из-за 
ограничительных мер работа по 
проекту была перенесена в группу 
библиотеки в социальной сети 
«ВКонтакте». Но как только это 
станет возможным, занятия по бо-
танике с демонстрацией научных 
опытов будут продолжены с лич-
ным участием ребят и педагогов.

Г�������� �����������
В октябре в детской библио-

теке № 4 стартует новый проект 

– «Такая вот география». На его 
реализацию фонд Михаила Про-
хорова выделит грант в размере 
286 тысяч рублей. Подростки 
смогут расширить познания в 
области географии, создания 
мультимедийных проектов, 
встретятся с интересными людь-
ми, лучше узнают свой родной 
край. В библиотеке будет студия 
для создания мультфильмов и 
аудиогидов. Участвуя в проекте, 
ребята научатся самостоятельно 
работать с картами и оборудова-
нием для монтажа мультиплика-
ционных фильмов, прочитают 
лучшие научно-популярные 
книги по этой теме.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ

В театре кукол «Сказка» заверши-
лась работа над новой постановкой 
«Легенда о добром Л.».

Спектакль режиссера из Санкт-Петербурга 
Екатерины Ложкиной-Белевич предназначен 
для семейного просмотра, причем руководство 
театра уверено, что для «Сказки» он станет важ-
ной художественной вехой.

В�� �� – ����
В волшебном пространстве сцены, укра-

шенном таинственными зелеными ширмами, 
лестницей, поросшей травой и мхом, и рогатой 
люстрой, разворачивается история наивного мо-
лодого лося Тидвика (актер Александр Сизиков), 
чьей добротой и щедростью воспользовались 
случайные знакомые. Сначала на его огромных 
ветвистых рогах поселился нахальный жук, 
затем его подружка моль, потом там свили гнез-
до дятлы, а к ним присоединилось большое и 
беспокойное беличье семейство.

А бедный деликатный лось, голова которого 
превратилась в настоящую коммунальную квар-
тиру, все никак не решался прогнать шумных 
«гостей». Даже на грани жизни и смерти он пред-
почел следовать интересам своих нахлебников. Но 
счастливая природная закономерность (зимой лоси 
сбрасывают рога) помогла ему обрести свободу.

В основу пьесы Дениса Полевикова и Екатери-
ны Ложкиной-Белевич легла англоязычная сказ-
ка Доктора Сьюза «Тидвик – добрый лось», по ко-
торой в советское время даже сняли мультфильм. 
Но у режиссера Екатерины Ложкиной-Белевич 
и художника-постановщика Натальи Бакулевой 
эта история утратила некоторую долю своей 
назидательности, зато приобрела явные ме-
тафорические черты. На это недвусмысленно 
указывает и рефрен (то и дело повторяемая 
персонажами фраза: «Все мы – люди»), и таин-
ственное название постановки.

«Почему Л.? Потому что главный герой – не 
Лось. Точнее, он и Лось, и не Лось», – объясняет 
режиссер.

Р���������, ����, ���
Эта двойственность пронизывает весь спек-

такль: рождение главного героя трогательно 
показано средствами театра теней, а затем 
подросший Тидвик является на сцене в виде 
большой выразительной куклы с печальны-
ми глазами и действительно впечатляющими 
рогами. Другие лоси появляются в виде неких 
призраков из снов главного героя, отвергну-
того своим стадом. Но в какой-то момент ак-
тер Александр Сизиков, слившийся со своим 
персонажем, оказывается на сцене уже без ку-
клы – а мы продолжаем верить, что он и есть 
Лось, зажатый в тисках долга и ложно понятых 
приличий. Недаром члены театрального худ-
совета сошлись в том, что это одна из лучших 
его актерских работ. А еще такой простой ход 
делает историю интересной и для родителей, 
которые приведут своих детей на спектакль.

Здесь всем четверым занятым артистам есть 
что играть – и Виктории Бахаревой в роли на-
глой белки, и Дмитрию Капустину в ролях жука 
и дятла-семьянина, и Евгении Пуховой в образе 
трепещущей моли. И, как бы ни были красивы 
и подробны куклы (пушок на груди мотылька; 
перышки и хохолки птиц; а уж лосиная рогатая 
голова и вовсе великолепна), именно актеры, игра-
ющие в открытом плане, – сердце этого спектакля.

Впрочем, художественное оформление Ната-
льи Бакулевой удостоилось больших восторгов 
участников худсовета.

– Отправной точкой стала люстра-рога, – рас-
сказала нам художница. – Когда мы только на-
чали разговаривать с режиссером о постановке, 
она сказала: «Мне почему-то представляется 
чаепитие». И вот я представляла себе интерьеры, 
камин, длинный стол. И все это постепенно 

преобразовалось в то, что можно увидеть сей-
час. А осталась только люстра.

Л����� � ���������
То, что спектакль завершен в эти сроки, можно 

считать везением. Работа над постановкой должна 
была начаться раньше – надо ли говорить, что 
помешала пандемия? Некоторое время назад 
директор театра «Сказка» Надежда Васильева 
увидела в знаменитом питерском театре Karlsson 
Haus совместную работу Екатерины Ложкиной-Бе-
левич и Натальи Бакулевой – спектакль «Слон» 
и пригласила творческий тандем поработать в 
Барнауле. Она говорит: «Это первый случай на 
моей памяти, когда режиссер и художник вели 
спектакль от начала до конца. Я наблюдала, как 
они работали над каждой деталью, мелочей просто 
не было! И за этот короткий период мы получили 
такой спектакль – как ребенка, которого будем 
любить и пестовать».

А театральный критик Елена Кожевнико-
ва называет новую постановку трепетной и 
загадочной:

– Спектакль получился не линейный, в нем 
очень много пластов, причем они существуют 
метафизически. Это сложная история, и в ней 
много сложных тем. И есть очень интересное 
контрдействие, когда неоднократно повторя-
ется фраза: «Все мы – люди», извиняющая и в 
то же время ко многому обязывающая. И эти 
персонажи – они ведь тоже не совсем звери и 
птицы, потому что актеры работают почти в 
открытом плане…

Пока «Легенду о добром Л.» видели только 
сотрудники «Сказки». В условиях продолжаю-
щихся ограничений говорить о зрительской 
премьере приходится с осторожностью, но сей-
час первый официальный показ планируется 
на 5 сентября.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Загадочная история 
одного лося

Белка – Виктория Бахарева.

Куклы красивы и подробны.


